

Fallece Miguel Ángel de Quevedo, promotor de un medio ambiente sano y precursor de la urbanización sustentable

15 de julio de 1946



Nació en Guadalajara, Jalisco, el 27 de septiembre de 1872. A los 10 años sus padres fallecieron, por lo cual su tío, Bernabé Quevedo, quien residía en Bayonne, al sur de Francia, se encargó de su cuidado. En el país galo Quevedo estudió en colegios ubicados cerca de las montañas, donde los maestros combinaban los conocimientos académicos con la experiencia del trabajo en el campo. Posteriormente, en 1883, ingresó a la Universidad de Burdeos, donde recibió el grado de bachiller en Ciencias.¹

“Comprendí que la protección forestal era indispensable para mantener el caudal de las aguas por aprovechar, a fin de surtir energía hidroeléctrica a la Ciudad de México e industrias de sus contornos que consumían gran cantidad de leña en sus calderas.”

Miguel Ángel de Quevedo

Años más tarde, en 1887, Miguel Ángel de Quevedo regresó a México como ingeniero especializado en hidráulica; luego asumió trabajo como supervisor de las obras de drenaje, enfocado en el proyecto de desagüe del Valle de México

¹ Cecilia Kühne, “El apóstol que era más que una avenida...”, *IMER*, <https://goo.su/w13C>

mediante la construcción del Gran Canal, que sacaría miles de metros cúbicos de agua de los lagos que rodeaban la Ciudad de México.

Iniciativas de Quevedo

Miguel Ángel de Quevedo prosiguió su labor en 1901 al gestionar la creación de parques y jardines en la Ciudad de México, porque solo comprendían menos del 2 por ciento de la superficie urbana dentro de la capital del país. Para lograr su objetivo concedió una parte de su rancho “Panzacola”; ahí creo viveros y destinó terrenos al cultivo de plantas y árboles pequeños.²

El proyecto de Quevedo también incluía a las comunidades y los pueblos originarios respecto a la utilización adecuada de los bosques. El propósito era instruir a esa población sobre las consecuencias de la explotación forestal sin control, así como de la tala de árboles. Por esta razón, los ingenieros forestales promovieron campañas educativas a fin de sensibilizar a los campesinos respecto a uso inadecuado de tierras; incluso se fundó el Día del Árbol.³

Otro momento relevante fue cuando, en 1917, Quevedo logró incidir en la protección de las áreas verdes mediante la Constitución mexicana de 1917: en el artículo 27 se asentó que el Estado debe intervenir para garantizar la conservación de elementos naturales en beneficio de la población mexicana.⁴

Cultura de conservación

El estallido de la Revolución Mexicana detuvo los proyectos protectores de los bosques. Sin embargo, la década de 1920 representó un avance en términos generales, pues se buscaba frenar la actividad de las compañías extranjeras explotadoras de bosques. En ese ambiente, Quevedo, Ángel Roldán y Julio Riquelme fundaron el 11 de noviembre de 1921 la Sociedad Forestal Mexicana. Un año después se publicó el primer número de la revista *México Forestal*, que estaba enfocada en la conservación y la promoción de temas forestales.

Quevedo prosiguió su activismo y defensa del medio ambiente a fin de generar conciencia sobre su conservación y el aprovechamiento de los

² “Miguel Angel de Quevedo”, <https://goo.su/9tO2l>

³ Christopher Boyer. “Revolución y paternalismo ecológico: Miguel Ángel...”, <https://goo.su/zM7kt>

⁴ Luz Emilia Aguilar Zinser. “Cimientos legales del conservacionismo...”, <https://goo.su/ClcC>

bosques. En 1926 el presidente Plutarco Elías Calles promulgó la Ley Forestal en México. Entre sus objetivos se encontraban la generación de empleos beneficios para los ejidatarios, así como programas de infraestructura e investigaciones a favor de la naturaleza.

El proyecto fue consolidándose en la década de los 30 mediante el desarrollo de una ciencia forestal. En ese contexto se encuentra la creación del sistema de Reservas Forestales, un proyecto considerado durante el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas (1934-1940).⁵ En ese periodo, Quevedo logró, como jefe del Departamento Autónomo Forestal y de Caza y Pesca, la publicación del Primer Código Forestal de México, en la cual promovía la creación de reservas naturales protegidas.

Miguel Ángel de Quevedo falleció el 15 de julio de 1946. Su iniciativa de crear diversas áreas verdes fue reconocida a nivel político y cultural en la capital del país. Por ejemplo, dos años después de su fallecimiento, se develó un busto del *Apóstol del árbol*, en la Calzada Taxqueña en la ciudad de México. Igualmente, la línea 3 del Sistema Colectivo Metro tiene su nombre en una estación, como recordatorio de su lucha y defensa por un urbanismo sostenible y sustentable.

Imagen: <https://goo.su/FXzSCw>

⁵ Humberto Urquiza García. *Miguel Ángel de Quevedo. El proyecto conservacionista...*, <https://goo.su/H12kc>